

## SUMARIO ANALÍTICO

BERDUGO, Ignacio, GÓMEZ RIVERO, Carmen y NIETO MARTÍN, Adán  
EL SISTEMA PENAL Y PENITENCIARIO PERUANO. REFLEXIONES POLÍTICO-CRIMINALES  
América Latina Hoy, 28, agosto del 2001, pp. 19-47

En este artículo se reflexiona sobre el contenido del Derecho penal peruano a la luz de la realidad política del país tras el régimen de Alberto Fujimori; se describe la situación del sistema penitenciario y se señalan los problemas más críticos en esta materia en el país. Se plantea la necesidad de abordar la reforma del marco normativo y del sistema penitenciario, a partir de una serie de propuestas que contemplen el principio de proporcionalidad y la resocialización.

*Palabras clave:* derecho penal peruano, sistema penitenciario, reforma judicial, Perú.

GARCÍA MONTERO, Mercedes

LA DÉCADA DE FUJIMORI: ASCENSO, MANTENIMIENTO Y CAÍDA DE UN LÍDER ANTIPOLÍTICO  
América Latina Hoy, 28, agosto del 2001, pp. 49-86

En este trabajo se exploran cuáles fueron las principales variables que influyeron en el ascenso, mantenimiento y caída de Alberto Fujimori, el líder antipolítico más exitoso de América Latina y cuyos designios marcaron la década de 1990 en Perú. Se mantiene que la crisis de los partidos políticos así como la crisis de otras instituciones relevantes del Estado, el sistema presidencialista y las leyes electorales, unido a la crisis económica por la que atravesaba el país influyeron directamente en el ascenso. Su mantenimiento en el poder fue favorecido por los éxitos relativos que el Gobierno consiguió en el campo de la economía y la lucha contra el terrorismo. Sin embargo, el ansia de Fujimori por perpetuarse en el poder, la aparición a la luz pública de casos de corrupción a gran escala y el empeoramiento de la situación económica llevó al régimen a su fin.

*Palabras clave:* neopopulismo, antipolítica, *outsider*, autoritarismo, medios de comunicación, fuerzas armadas, partidos políticos, Fujimori.

PÁSARA, Luis

PERÚ, DESPUÉS DE LAS ELECCIONES

América Latina Hoy, 28, agosto del 2001, pp. 87-98

En este artículo se reflexiona sobre la elección presidencial peruana a partir de los resultados electorales de la primera y la segunda vuelta electoral. El autor sostiene que la elección de Alejandro Toledo no supone una recuperación del país y expone las características de los comicios en los que participó la mitad de la población. Asimismo, analiza el perfil del nuevo elector peruano «el cholo» y lo señala como el nuevo protagonista social del Perú; reflexiona respecto a la salida de Fujimori y Montesinos del poder y puntualiza el papel de Estados Unidos en la caída del régimen fujimorista.

*Palabras clave:* elecciones presidenciales, Alejandro Toledo, Alberto Fujimori, relaciones Estados Unidos-Perú.

JORGE OLCESE FERNÁNDEZ

DEL CRECIMIENTO A LA RECESIÓN: LA ECONOMÍA PERUANA ENTRE 1996 Y 2001

América Latina Hoy, 28, agosto del 2001, pp. 99-113

En este artículo se analizan las principales características económicas que se implantaron en el Programa Económico al inicio de la década de los 90 con el Gobierno del presidente Fujimori en el Perú, que permitieron un despegue de la producción, la inversión y el consumo facilitados por un mayor influjo de recursos financieros por parte de la banca nacional y extranjera.

Los indicadores macroeconómicos entre 1993 y 1996 mostraron los efectos positivos de dicho Programa pero, como consecuencia de las crisis financieras internacionales y del llamado fenómeno de *El Niño*, se modificaron las bases del manejo de la economía, en especial en el campo fiscal y monetario, que rápidamente (en dos años) ocasionaron en la economía el rompimiento de la cadena de pagos.

Desde el año 1997 hasta el presente la economía peruana está mostrando una permanente debilidad de su mercado interno y un estancamiento de la mayoría de las actividades productivas, problemas que se agravaron con la inestabilidad política del último año.

*Palabras clave:* Perú, crecimiento económico, recesión.

JAVIER DÍAZ-ALBERTINI FIGUERAS

LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS CLASES MEDIAS Y LAS ONGDS EN EL PERÚ DE LOS NOVENTA

América Latina Hoy, 28, agosto del 2001, pp. 115-147

En el artículo se analizan tres hechos de importancia en el desarrollo político del Perú y cómo se interrelacionan en los años 90 durante el régimen de Alberto Fujimori. En primer lugar, se examinan las dificultades que han tenido las clases medias peruanas para liderar procesos de desarrollo y democratización en el país. Nace como una clase con poca autonomía con respecto al Estado o a las élites económicas y como resultado no han logrado impregnar a la sociedad peruana con una ideología de equidad y democracia. En segundo lugar, se analiza cómo las Organizaciones No-Gubernamentales de Desarrollo (ONGDs) abren un espacio en los años 70 que permite el acercamiento de un sector de la clase media con la mayoría pobre del país, constituyéndose en una experiencia inédita que ha enriquecido la práctica política de ambos sectores. Bajo una ideología de cambio y conscientes de la necesidad de construir a la nación, estas organizaciones han aportado ideas y experiencias innovadoras sobre la base de la participación democrática. En tercer lugar, explora cómo en el Perú de Fujimori se debilitan más aún las instituciones articuladoras e integradoras de la nación, dejando a las ONGDs como una de las pocas instancias con proyectos políticos basados, de una forma u otra, en las necesidades y demandas de las mayorías nacionales. Esta importante tarea, no obstante, cada vez se hará más difícil al evolucionar las ONGDs peruanas hacia instituciones más profesionales y técnicas, adquiriendo en el proceso un perfil más cercano al imaginario de la clase media y menos próximo a las necesidades de los pobres del país.

*Palabras clave:* clase media, ONGs, el tercer sector, institucionalidad política, participación política, Perú.

JAVIER PROTZEL

CONTINUIDADES, HIBRIDACIONES Y RUPTURAS. UN ENSAYO SOBRE LA INTERCULTURALIDAD DEL PERÚ

América Latina Hoy, 28, agosto del 2001, pp. 149-169

En este artículo se reflexiona sobre las peculiaridades de la cultura peruana a la luz de las experiencias de los últimos años a los efectos de encontrar los rasgos diferenciadores; de puntualizar su evolución histórica y de encontrar claves explicativas del desarrollo contemporáneo de la cultura popular en el marco de la interculturalidad entre diversos grupos étnicos en el país y a la luz del papel de los medios de comunicación de masas.

*Palabras clave:* cultura popular, interculturalidad, medios de comunicación de masas y cultura, Perú.

ANDRÉS MALAMUD

GRUPO DE INTERÉS Y CONSOLIDACIÓN DE LA DEMOCRACIA EN ARGENTINA (1983-1991)

América Latina Hoy, 28, agosto del 2001, pp. 173-189

En la última transición argentina, ni el régimen autoritario saliente ni el Gobierno democrático inaugural fomentaron un método corporativo de toma de decisiones. A ello se suma el hecho de que las asociaciones de interés presentaron históricamente una configuración asimétrica, con el capital exhibiendo una disposición pluralista y el trabajo una unificada pero dependiente del Estado. La llegada al Gobierno de un partido sin base laborista –aun si pretendidamente socialdemocrático– generó una situación en la cual ningún actor confiaba en el otro, y mucho menos estaba dispuesto a acordar un procedimiento común de formulación de políticas. Mientras dos de los tres principales actores –el capital y el Estado– rechazaban de plano cualquier diseño corporativo, el tercero –el trabajo– mantuvo una posición defensiva, resistiéndose a pluralizar su dinámica interna. Ciertos acuerdos fueron realizados sólo después de que la magnitud de la crisis económica superó la capacidad del Gobierno para actuar por sí solo; sin embargo, aun entonces los pactos se concretaron entre sectores del sindicalismo y del empresariado directamente con el Estado, sin involucrar a las asociaciones pico. Si la consolidación fue fortalecida o debilitada por la ausencia de acuerdos globales –o por los intentos fallidos– está aún por verse, pero la democracia resultante fue substancialmente marcada por este hecho.

*Palabras clave:* grupos de interés, corporativismo, consolidación, democracia, Argentina.

## ANALYTICAL SUMMARY

BERDUGO, Ignacio, GÓMEZ RIVERO, Carmen y NIETO MARTÍN, Adán  
THE PERUVIAN CRIMINAL AND PENITENTIARY SYSTEM. POLITICAL-CRIMINAL REFLECTIONS  
América Latina Hoy, 28, agosto del 2001, pp. 19-47

This article considers the nature of Peruvian Criminal Law given the political realities of the country in the aftermath of the regime of Alberto Fujimori; it describes the situation of the penal system highlighting the most critical problems of the country in this area. It poses the need to undertake reform of the normative framework and of the penal system, starting from a series of proposals which incorporate principles of proportionality and of resocialization.

*Key words:* peruvian criminal law, penitentiary system, judicial reform, Perú.

GARCÍA MONTERO, Mercedes

FUJIMORI'S DECADE: UPRISING, SUBSISTENCE AND FALL OF AN ANTIPOITICAL LEADER  
América Latina Hoy, 28, agosto del 2001, pp. 49-86

This work seeks to identify the main variables which affected the rise, the maintenance and the fall of Alberto Fujimori, the most successful antipolitical leader in Latin America, whose aims delineated the course of the decade of the 1990s in Peru. The paper argues that his rise to power was directly influenced by the crisis of the party system and the crisis of other relevant institutions of the State, the presidential regime and electoral laws, joined with the economic crisis that the country was experiencing. His ability to remain in power was facilitated by the relative success of his government in the economic realm and in the fight against terrorism. However, his own desire to perpetuate himself in power, the unraveling of high-level corruption scandals and the worsening of economic conditions finally lead the regime to its end.

*Key words:* neopopulism, antipolitics, outsider, authoritarianism, mass media, armed forces, political parties, Fujimori.

PÁSARA, Luis

PERÚ, AFTER THE ELECTIONS

América Latina Hoy, 28, agosto del 2001, pp. 87-98

This article analyzes the Peruvian presidential election taking as a point of departure the electoral results of the first and second rounds. The author argues that the election of Alejandro Toledo does not imply a recovery of the country and he presents the characteristics of the electoral contest in which half of the population participated. He also analyzes the profile of the new Peruvian voter, the «cholo», and points to them as new social protagonists in Peru. The author reflects on the exit from power of Fujimori and Montesinos, specifying the role of the United States in the fall of the Fujimori regime.

*Key words:* presidential elections, Alejandro Toledo, Alberto Fujimori, us-Peru relations.

JORGE OLCESE FERNÁNDEZ

FROM GROWTH TO RECESSION: THE PERUVIAN ECONOMY BETWEEN 1996 AND 2001

América Latina Hoy, 28, agosto del 2001, pp. 99-113

This article analyzes the principal economic characteristics of the Economic Program imposed at the beginning of the decade of the 1990s by the government of President Fujimori in Peru. This program contributed to an increase in production, investment and consumption, all which were also stimulated by increasing inflows of domestic and international financial resources.

The country's macroeconomic indicators between 1993 and 1996 show the positive effects of the Program. However, due to international financial crises and the so-called El Niño phenomenon, the bases for conducting the economy, especially in the fiscal and monetary areas, were modified. As a consequence, in a short period of time (two years) this lead to a disruption of the payment chain in the economy.

From 1997 to the present, the Peruvian economy has consistently shown weakness in its domestic market and stagnation of most of its productive activities, problems which were exacerbated over the past year due to political instability.

*Key words:* Peru, economic growth, recession.

JAVIER DÍAZ-ALBERTINI FIGUERAS

POLITICAL PARTICIPATION OF MIDDLE CLASSES AND NGOS IN THE 1990S PERÚ

América Latina Hoy, 28, agosto del 2001, pp. 115-147

In the article, three important aspects of Peruvian political development are examined, as well as how they interrelate in the 1990's during Alberto Fujimori's regime. Firstly, the article examines the difficulties the Peruvian middle class has had in leading processes of development and democratization. It emerges as a class with little autonomy towards the State or the economic elite and, as a result, it has not been able to permeate Peruvian society with an ideology of equality and democracy. Secondly, it analyzes how in the 1970s, Non-Governmental Development Organizations (NGDOs) open an arena which permits a sector of the middle class to approach the nation's poor majority, becoming a novel experience which has enriched the political praxis of both sectors. Under an ideology of change and conscious of the need for nation-building, these organizations have contributed with ideas and innovative experiences based on democratic participation. Thirdly, it explores how the institutions that articulate and integrate the nation became weaker during Fujimori's regime, leaving the NGDOs as one of the few entities with political projects based, in one way or another, on the needs and demands of the national majority. As time passes, however, this important task, will become more difficult due to the evolution of Peruvian NNGDOs towards institutions that are more professional and technically oriented. In the process they acquire a profile that is closer to the world-view of the middle class and less proximate to the needs of the country's poor.

*Key words:* middle class, ngos, third sector, political institutionalization, political participation, Peru.

JAVIER PROTZEL

CONTINUITIES, HYBRIDS AND RUPTURES. AN ESSAY ON THE INTERCULTURALITY IN PERÚ

América Latina Hoy, 28, agosto del 2001, pp. 149-169

The article reflects on the peculiarities of the Peruvian culture in the light of the last years' experiences with the aim to find differential features, specifying its historical evolution and unraveling the keys which can explain the contemporary development of popular culture in an intercultural context among different ethnic groups in the country and in the light of the role of the mass media.

*Key words:* popular culture, interculturality, mass media and culture, Perú.

ANDRÉS MALAMUD

INTEREST GROUPS AND DEMOCRACY CONSOLIDATION IN ARGENTINE (1983-1991)

América Latina Hoy, 28, agosto del 2001, pp. 173-189

In Argentina's last transition, neither the authoritarian regime nor the inaugurated democratic Government supported a corporative method of policy-making. In addition, interest associations have historically presented an unbalanced relationship, business featuring a pluralistic disposition and labor maintaining a unified but State-dependent pattern. The rise to power of the non-labor party in 1983 –even if socialdemocratic in claim– resulted in a situation in which no actor trusted each other, even less agreed on any common policy-making arrangement. While both business and the State rejected a corporatist design, labor kept a defensive position, refusing to pluralize its inner dynamics. Agreements had to be made only after the magnitude of the economic crisis overwhelmed the capacity of both Government and the social actors to act alone; however, even so the pacts were accomplished among sectors of unions and business and directly with the State, without involving peak associations. Democracy may have been reinforced or weakened by the absence of encompassing agreements, or because their failed attempts; be that as it may, its current shape is substantially due to such outcomes.

*Key words:* organized interest, corporatism, consolidation, democracy, Argentina.